



Columnas ESTATALES

4 de agosto 2024

BAJO RESERVA

La medalla de oro que México tiene asegurada

:::: Los admirables atletas de la delegación mexicana ya ganaron tres medallas en los Juegos Olímpicos París 2024 (dos de plata y una de bronce), pero aún no llega la ansiada de oro. Eso sí, donde no hay duda de que se ganará es en la categoría de grilla y discusión directiva, porque tal parece que **Ana Gabriela Guevara** (directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) y **María José Alcalá**, presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM), sólo viajaron hasta



Ana Gabriela Guevara

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Francia para enfrascarse en dimes y diretes sobre quién ha hecho mejor (o menos mal) su trabajo, en lugar de estar cerca de los atletas y apoyarlos en un momento tan trascendental como lo es la competencia olímpica. Un día sale Alcalá y ataca a Guevara, quien responde al siguiente. En eso sí, ambas tienen asegurada su medalla de oro.

Y, para cuándo el informe de EU sobre la detención de "El Mayo" y "El Chapito"

:::: En tanto que el gobierno mexicano dice que Estados Unidos elabora un informe detallado con los pormenores sobre la detención de **Ismael "El Mayo" Zambada** y **Joaquín Guzmán López**, en el Gabinete de Seguridad del presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha cobrado fuerza la versión que se trató de un acuerdo de los capos con el gobierno estadounidense, pues en la región de influencia del Cártel de Sinaloa no ha habido un aumento en los actos de violencia que haga que se enciendan los focos rojos de las dependencias de seguridad. Pero por si acaso, nos recuerdan, en los últimos días se han enviado tropas élite para reforzar la seguridad de Sinaloa, cuna de ambos capos. Y, ojalá, nos dicen, el informe detallado de Washington llegue antes de que se conozca que "El Mayo" o Guzmán López recibirán beneficios como testigos protegidos de Estados Unidos.

¿PRI y PAN se dan por derrotados?

:::: Y mientras la discusión de la sobrerrepresentación continúa en el Instituto Nacional Electoral (INE), nos hacen ver que la movilización contra la mayoría que pretenden Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados, la llevarán las organizaciones aglutinadas en la llamada Marea Rosa. Inmersos en sus luchas intestinas por sus dirigencias, el PRI y el PAN siguen sin articular una convocatoria ciudadana de protesta y manifestación. En tanto, son las ONG y distintos personajes apartidistas quienes toman la estafeta. Por lo pronto, anuncian un foro de alto nivel el próximo 8 de agosto y una manifestación frente al INE el domingo 11 de agosto.

Y MC no puede ni ver a "la otra" oposición

:::: Y en el caso de Movimiento Ciudadano, sí hay una batalla contra la sobrerrepresentación, pero cautelosa. Su líder nacional, **Dante Delgado**, acudió en días pasados a entregar un documento al Consejo General del INE para que éste tome en cuenta sus argumentos al momento de la asignación final de legisladores plurinominales y de mayoría. La instrucción es que su demanda no se mezcle con la que han expresado PAN y PRI, es decir la otra oposición con la que no quieren hacer frente común en contra de la sobrerrepresentación.



EL CABALLITO

Apelarán a Sala Regional por reparto de pluris



Royfid Torres

ARCHIVO EL UNIVERSAL

:::: Nada bien cayó entre los partidos de oposición la resolución del Tribunal Electoral de la CDMX, en la que confirmó el reparto de diputaciones plurinominales locales, por lo que **Ricardo Rubio** (PAN) y **Royfid Torres** (Movimiento Ciudadano) adelantaron que presentarán impugnaciones ante la Sala Regional del Poder Judicial de la Federación, y advirtieron que agotarán todas las instancias para que se respete lo manifestado en las urnas por los capitalinos. Además, consideraron que, al igual que lo hizo el Instituto Electoral capitalino, este viernes el tribunal actuó de manera ex-

prés y en lo oscuro, para favorecer en la designación de las *pluris* a Morena.

Los integrantes del gabinete de la Ciudad de México

:::: Aún faltan poco más de dos semanas para que la jefa de Gobierno electa, **Clara Brugada** dé a conocer a los integrantes de su gabinete, sin embargo, con el inicio de sus giras de agradecimiento por la Ciudad



Tomás Pliego

ESPECIAL

algunos ya comienzan a especular sobre quiénes podrían integrarse a la administración local. Bien dicen por ahí que forma es fondo y dando seguimiento a este dicho, hay algunos personajes a los se les ha visto muy cercanos a la morenista, la han acompañado desde la etapa de campaña y ahora en sus visitas a las alcaldías, como son los casos de **Tomás Pliego** y **César Cravio-**

to, por lo que muchos ya ven a ambos personajes dentro del equipo de la jefa de Gobierno electa.

Alista el PVEM agenda legislativa

:::: Muy contentos están los integrantes del PVEM en el Estado de México, particularmente por los buenos resultados que obtuvieron en lo que refiere a la elección de los diputados locales, pues a la LXII Legislatura llega con 10 legisladores con **José Alberto Couttolenc** a la cabeza. Nos adelantamos que en los próximos días habrá anuncios sobre su agenda legislativa y cómo se van posicionando frente a la conformación del nuevo Congreso mexiquense, lo que es un hecho es que trabajarán de la mano con el gobierno estatal en temas como el Plan de Desarrollo y, además, impulsarán iniciativas en materia ambiental de las que aseguran ya hay varios borradores. Ojalá que este buen ánimo



José Alberto Couttolenc

TOMADA DE X

entre los pevemistas no decaiga y se vea reflejado en el trabajo al interior del Congreso mexiquense.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



CON LA NOVEDAD de que no sólo **Alejandro "Alito" Moreno** se ha apropiado de terrenos privilegiados en zonas turísticas... también la familia de **Manuel Bartlett** ha hecho de las suyas.

UNO DE los hijos y la pareja del director de la **CFE** tienen cuatro terrenazos que nomás cuestan **675 millones de pesos** a valor comercial y que están en Playa del Carmen, Tulum, Puerto Morelos y en el mero Cancún.

QUIZÁS lo más curioso del asunto es que **León Bartlett**, vástago del funcionario morenista, es socio en ese negocio inmobiliario de **Daniel Arroyo**, hijo de **Románico Arroyo**, ex director de Fonatur, ex secretario de Agricultura y contemporáneo de **Manuel Bartlett** en sus tiempos de priista.

COMO diría **Pompín Iglesias**... ¡qué bonitas familias!

EN LOS cuarteles del **PRIAN** en **Nuevo León**, donde defienden el triunfo de **Adrián de la Garza** en la alcaldía de **Monterrey**, advierten que el gobernador **Samuel García** ya le entró abiertamente a la pelea postelectoral para tratar de revertir los resultados o anular la elección.

SEGÚN los encargados de la estrategia jurídica priista, las presiones de los emecistas para anular el proceso con el argumento de que **agentes ministeriales** coaccionaron el voto el 2 de junio, prácticamente ya se cayó.

Y QUE fue por eso que García, desesperado por defender a su esposa y ex candidata de MC, **Mariana Rodríguez**, recurrió a **Benito Nacif**, ex consejero del **INE** quien le consiguió la cita el jueves acá en la CDMX con varios de los actuales **consejeros electorales**.

ESO encendió las alarmas prianistas, pues supieron que Nacif está asesorando a García y a sus abogados para alegar que De la Garza rebasó el tope de **gastos de campaña**.

A PESAR de que ven poco probable un acuerdo de última hora para tumbar la elección, las huestes de **Adrián de la Garza** están usando todas las estrategias jurídicas para que este nuevo intento naranja sea abortado.

EL MEOLLO es que, el solo hecho de que 6 de los 11 consejeros hayan pedido que elementos de queja –que ya habían sido rechazados por la **Comisión de Fiscalización**– sean analizados de nuevo, desató harta sospecha entre las tropas tricolores.

• • •

LA CONFIANZA tarda años en ganarse y puede perderse en un instante. Esa máxima viene al caso ante la pifia de la **Alerta Sísmica** que sonó en falso el viernes en la **CDMX** y en varias ciudades del país.

ANTE el hecho, el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, deslindó a su administración y señaló como responsable al **CIRES**, la asociación civil que opera el sistema.

LA DUDA es si la confianza de las autoridades locales... y de los **ciudadanos** en el CIREs se mantendrá después del mal trago que les hicieron pasar.



Sacapuntas

EXPRESIDENTA ARGENTINA AVALA REFORMA JUDICIAL



CRISTINA FERNÁNDEZ DE KIRCHNER

▶ Resulta que el Instituto Nacional de Formación Política de Morena, presidido por **Rafael Barajas**, invitó a la expresidenta de Argentina, **Cristina Fernández de Kirchner**, a dar una conferencia. Ahí, la sudamericana respaldó la reforma judicial del presidente **López Obrador** y celebró que México esté enfilado a ser el segundo país, después de Bolivia, en elegir jueces, ministros y magistrados por la vía de las urnas. “Me encanta que puedan garantizar la utopía de la justicia”, dijo.



FRANCISCO GARCÍA CABEZA DE VACA

CABEZA DE VACA PRESUME REUNIÓN

▶ Se dejó ver el ex gobernador de Tamaulipas, **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**, acusado de lavado de dinero y defraudación fiscal. El panista postuló una foto, acompañado del líder del Frente Cívico Nacional, **Guadalupe Acosta Naranjo**, y del exsenador **Javier Lozano**, en un restaurante. No aclaró si está en México.



YVÁN GIL

RUEGA A MÉXICO RECONOCER A MADURO

▶ Nos cuentan que el canciller de Venezuela, **Yván Gil**, busca presionar a México para que reconozca a **Nicolás Maduro** como ganador de la elección presidencial del pasado domingo. Luego de que la mayoría de países del continente lo ha desconocido, el ministro del exterior tiene sus esperanzas en nuestro país, pero no ha logrado su cometido.



MÓNICA SOTO

DOS MUJERES, POR PRIMERA VEZ

▶ Antes del 15 de este mes, el TEPJF tendría lista la constancia de mayoría para la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Y algo en lo que pocos han reparado es que, por primera vez, una mujer, la presidenta del Tribunal, **Mónica Soto**, será quien entregue el documento a quien, a su vez, será la primera presidenta de México.



MARCOS

AHORA ES CAPITÁN MARCOS

▶ Otro que reapareció es el exsubcomandante **Marcos**, del EZLN. Quien ahora se dice “Capitán” difundió un artículo en el que divaga sobre desplazados, madres buscadoras, trenes, “gobiernos que simulan ser lo que no son” y Haití, que al final quedan como mero marco referencial de un texto que no aterriza en nada en específico.



CLAUDIA SHEINBAUM

IBERDROLA RATIFICA INVERSIONES

▶ Hablando de **Claudia Sheinbaum**, la española Iberdrola se comprometió a invertir dos mil 900 millones de dólares durante su sexenio. Los recursos se destinarán a la construcción de 17 plantas de energías renovables, que generarán casi 3 mil megawatts. La empresa, pese a los roces que tuvo con AMLO, ratifica su confianza en México.



ALEJANDRO MORENO

ÚLTIMA SEMANA DE CAMPAÑA

▶ Esta semana es la última en la que los aspirantes a la dirigencia del PRI, **Alejandro Moreno** y **Lorena Piñón**, podrán hacer campaña, pues el 11 de agosto es la elección. Cada uno de ellos tuvo hasta 6.6 millones de pesos para actividades proelitistas, aunque sólo se vio a **Alito**, quien pretende reelegirse, en actos de ese tipo.

FRENTE POLÍTICOS

1. Oportunidad histórica. Activistas de todo México dirigieron una carta abierta a **Claudia Sheinbaum**, virtual presidenta electa, para reformar el enfoque nacional hacia el VIH/Sida. La misiva destaca las deficiencias del sistema actual y sugiere replicar el modelo exitoso de las Clínicas Condesa de la capital, a nivel nacional. Un plan basado en evidencia científica y participación comunitaria. Urge un cambio que incluya prevención y atención integral, elevando el VIH/Sida a una prioridad nacional. **Sheinbaum** puede darle un giro a esta historia, con acciones concretas. La voluntad la tiene.

2. ¿Pérdida de tiempo? El PAN, encabezado por **Marko Cortés**, instaló la Comisión de Estudios de la Reforma Judicial, buscando proponer una alternativa a la del Ejecutivo. Dicen defender la independencia del Judicial, algo que todos declaran, pero pocos respetan. Buscan consenso entre los legisladores panistas, mientras esperan que los foros de reforma ofrezcan propuestas "innovadoras". Es el viejo juego de esperar que alguien más tenga la solución. Hablan de profesionalizar fiscalías y ministerios públicos, pero el cambio real parece siempre quedar en segundo plano. Promesas y más promesas. ¿Una reforma judicial azul?

3. Proximidad. **Clara Brugada**, mandataria electa de la Ciudad de México, planea llevar las oficinas del gobierno a las 16 alcaldías. La idea es que los ciudadanos ya no tengan que atravesar la ciudad para realizar trámites. Habla de acercar el gobierno a la gente, especialmente en alcaldías lejanas como Milpa Alta y Xochimilco. Promete, como todo político, cumplir con sus compromisos; entre ellos, transformar Gustavo A. Madero con proyectos de vivienda popular y mejoras turísticas. ¿Más sedes significan más burocracia o mejor servicio? El escepticismo abunda.

4. Colapsados. Una tormenta eléctrica convirtió al puerto de Manzanillo en un caos monumental, luego que miles de tráileres y vehículos quedaran varados, bloqueando accesos y afectando al municipio. Fueron las lluvias las que provocaron cortes de luz, pero **Indira Vizcaíno**, la gobernadora de Colima, apenas ha ofrecido soluciones para evitar que vuelva a suceder, minimizando el impacto. Mientras que la pasividad de la presidenta municipal, **Griselda Martínez**, fue evidente. Demostraron incapacidad para gestionar la crisis. Fue la propia comunidad la que se organizó para solventar el problema. ¿Qué hace falta para que reaccionen?

5. Justicia pendiente. A punto de concluir su mandato, **Andrés Manuel López Obrador** presiona al gobierno de Israel para que aclare su postura sobre **Tomás Zerón**, el exjefe de la Agencia de Investigación Criminal, acusado de tortura en el caso Ayotzinapa. En plena cuenta regresiva hacia el décimo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes, el Presidente exige claridad sobre el supuesto refugio que **Zerón** encuentra en Israel. Ha enviado cartas a dos primeros ministros, sin respuesta. ¿Por qué tanta demora? El Presidente deja claro que el tiempo se acaba y las excusas se agotan. En este caso, la justicia es otra desaparecida.

Si las autoridades electorales no impiden la sobrerrepresentación, la servil legislatura morenista liquidará la república.

ENRIQUE KRAUZE

www.enriquekrauze.com.mx



Traición a Juárez

En recuerdo del licenciado José Manuel Valverde Garcés, mi amigo.

[...] el cumplimiento de la ley [...] ha sido siempre mi espada y mi escudo.

Benito Juárez, Apuntes para mis hijos

Para Juárez, la ley era la Ley. Y la república, las libertades y la división de poderes, instituciones sagradas. Por eso, la disolución del orden republicano que está por producirse en la próxima legislatura es una traición a Juárez y su legado.

La llamada reforma judicial confirma el primitivo concepto marxista del presidente sobre el derecho: lo desprecia, lo considera un arma de la burguesía para dominar al proletariado (es decir, al pueblo). Por lo tanto, el delito en sí mismo no existe; el delito desaparecería si se atienden las causas sociales o económicas. En un mundo en que impera la justicia, no hay abogados, jueces, magistrados o ministros. Dado que vamos a ese mundo, quien ocupe los puestos de la Judicatura resulta intrascendente.

Esta aberración no es solo la anti-

tesis política y moral de Juárez. Es una burla. Juárez no ignoraba la pobreza pero, como toda su generación, pensaba que para atenderla había que fortalecer el régimen republicano y el Estado de derecho.

Para llegar a la cumbre que ocupa, Juárez recorrió un largo camino de estudio, preparación y experiencia jurídica. Fue legislador de su estado (1833, 1845) y de la federación (1846). Fue gobernador (1847-1852) y presidente de la república en cuatro periodos sucesivos, de 1858 a 1872. Pero este desempeño estaba fincado en su trayectoria judicial: fue estudiante, lector, catedrático, rector, abogado litigante, magistrado, ministro... todo alrededor del Derecho.

Un sencillo recuento biográfico lo confirma:

1828.- Estudia Jurisprudencia en el Instituto de Ciencias y Artes de Oaxaca. Cursa las materias de Derecho canónico (de la que sería maestro suplente en 1834), Derecho civil, Derecho público, etc.

1831.- Entra a la práctica en el bufete del Lic. Tiburcio Cañas. Regidor del Ayuntamiento de la ciudad de Oaxaca.

1834.- Recibe el título de abogado

tras rendir examen de "Jurisprudencia práctica" ante la Corte de Justicia del estado.

1834.- Magistrado en el Tribunal del estado.

1834.- Defiende a los indios de Loxicha contra los abusos de su párroco ante el Tribunal eclesiástico del obispado de Oaxaca.

1839-1840.- Se dedica exclusivamente a la práctica privada de la abogacía.

1841.- La Corte de Justicia del estado lo nombra juez de primera instancia del ramo civil y de hacienda de la capital del estado.

1844.- Es nombrado fiscal segundo del Tribunal Superior de Justicia del departamento de Oaxaca.

1852.- Rector del Instituto y catedrático de Derecho civil. Regresa a la práctica privada (Ralph Roeder, *Juárez y su México*, FCE, 1972).

1853.- Durante una diligencia judicial en Etla, como defensor del pueblo de Teococuilco, es aprehendido y enviado al exilio.

1853.- Una anécdota en el destierro en Nueva Orleans: "Invitado por un tribunal norteamericano [...] la corte acogió su opinión con aprobación uná-

me y el consultante fue fervorosamente elogiado [...]" (Roeder).

1853.- En el destierro repasa sus libros de Derecho: "De las 5 de la mañana hasta las 8 de la noche se encerraba con sus libros: el Derecho constitucional..." (Roeder).

1855.- Ministro de Justicia e Instrucción Pública. Redacta la Ley Juárez, primera de las Leyes de Reforma, que suprimió los fueros eclesiásticos y militares. Se promulga el 23 de noviembre de 1855.

1856.- Gobernador de Oaxaca. Introduce en la Constitución local el sufragio directo para elegir al gobernador. Sanciona los códigos Civil y Penal del estado.

1857.- Juárez es electo presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en elección indirecta. Tras el golpe de Estado conservador del 17 de diciembre, se convierte en presidente de la república.

Entre los autores favoritos de Juárez estaba Salustio, autor de *La conjuración de Catilina*, cuyo tema es el primer intento de destrucción de la república romana. Hoy en México la historia se repite, no con una conjuración sino con un asalto. Es evidente que la elección popular de jueces supeditaría al Poder Judicial al Ejecutivo, destruyendo la república. Si a eso se suma la inminente extinción de los órganos autónomos y el control del INE, la república se habrá perdido.

Si las autoridades electorales no impiden la sobrerrepresentación, la servil legislatura morenista llevará a cabo este crimen. Pero la historia, como en la obra de Salustio, lo consignará con nombres y apellidos.



Lo ideal sería llevar la propuesta de una rifa para elegir jueces, magistrados y ministros hasta sus últimas consecuencias.

Un sorteo

AMLO ha propuesto una rifa para seleccionar jueces, magistrados y ministros de la Corte. Es una buena idea. Como procedimiento democrático, el sorteo es más equitativo que la elección. El azar es imparcial y evita un vicio presente en todo sufragio: quienes llegan al cargo lo hacen con compromisos adquiridos durante la campaña.

Los griegos lo usaron como el mecanismo democrático por excelencia precisamente para seleccionar a los magistrados. Otra virtud del sorteo es que todos tienen la misma oportunidad de ganar, dentro de quienes forman el universo de los sorteados. En el caso de Atenas sólo podían ser inculcados hombres mayores de 20 años que no hubieran sido privados de sus derechos políticos. Estos eran entre el 15 y 20 por ciento de la población.

En algunos estados de Estados Unidos, los jueces son elegidos por voto popular. Pero en un juicio, ellos no determinan quién es culpable sino un jurado cuyos miembros son sorteados entre la población. No requieren conocimientos legales, el juez les explica lo relevante en la materia.

En México recurrimos al sorteo para nombrar a los funcionarios de casilla. En este caso, cualquier ciudadano mexicano tiene las competencias, tras ser capacitado, para cumplir con esa responsabilidad. ¿Se imaginan hacer una votación entre los vecinos para elegir al presidente de la casilla? Ganaría el más grillo o quien tuviera el apoyo de un partido político.

El problema es que la propuesta completa de AMLO consiste en sortear primero a quienes pueden ser candidatos a juzgadores, y elegirlos después por votación. Dado que en la propuesta original la lista es muy nutrida, la tómbola es para acotar el número de candidatos.

Incluso con una lista pequeña de candidatos, votar en estos temas es una mala idea. El electorado tendrá poco interés en elegir juzgadores. Sólo quienes estén muy politizados o movilizadas tendrán razones para participar. Es casi imposible para el

ciudadano saber quién es el mejor candidato para un cargo que requiere no solamente honorabilidad, sino amplio y sofisticado conocimiento.

Lo ideal sería llevar la propuesta de una rifa hasta sus últimas consecuencias. Primero filtrar a los futuros juzgadores con una serie de exámenes y requisitos. A partir de ahí, hacer un sorteo y ahorrarse el voto, que por cierto costaría lo de una elección presidencial, o incluso más.

Entre un conjunto de personas con las competencias para el cargo, todas tendrían la misma probabilidad de ganar y se elimina toda discrecionalidad a quienes sean los evaluadores. Además, resuelve el problema de que cualquier examen, por más bien hecho que esté, no garantiza que quien saque la mejor nota sea el idóneo para ser un buen juez.

En su libro *La tiranía del mérito*, el filósofo Michael Sandel discute un problema similar: cómo seleccionar a quienes ingresan a las mejores universidades, para las cuales siempre hay más demanda que espacios. Simplemente sortear, como se hace para el ingreso a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, no permite filtro alguno. Sandel propone primero hacer un examen estándar y luego, entre los mejor calificados, sortear su entrada. Esto evitaría sesgos en el proceso de selección y traería una ventaja doble: quienes pudieron entrar sabrían que su estatus privilegiado no obedeció por completo a sus méritos (evitando así un sentimiento de superioridad), y quienes quedaron fuera sabrían que su exclusión no obedeció por completo a su falta de méritos (evitando así un complejo de inferioridad).

Para tener un método democrático, equitativo, austero y viable, discutamos primero los requisitos que deben tener los candidatos a los puestos disponibles, incluyendo –como ha dicho AMLO– a los actuales juzgadores, para después sortearlos en cadena nacional. Esta sería la mejor ruta para lograr la imparcialidad de los seleccionados, quienes así no le deberán su cargo a nadie.



Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

Oposición y legitimidad

Las elecciones presidenciales en Venezuela han sido impugnadas por la oposición y lo mismo está sucediendo en México, pero con efectos diametralmente opuestos.

Las cifras de la votación del 2 de junio pasado en nuestro país resultaron contundentes: a Claudia Sheinbaum la respaldaron el 59.75% de los votos. Pese a lo anterior, las dirigencias de la oposición en México decidieron impugnar la validez de esa victoria y pidieron a la autoridad electoral del Poder Judicial no particularmente afín a la izquierda que nulifique a la elección misma por la inequidad y las irregularidades que caracterizaron el proceso. Lo anterior implica que no habría sido la mala calidad de la propuesta opositora ni tampoco su desempeño e historial la causa de su fracaso sino las “mañaneras”, la violencia generalizada o el uso indebido de los programas sociales.

Un ejemplo real del alto valor político que puede llegar a tener la aceptación explícita de la victoria del otro en circunstancias no ideales tuvo lugar en Estados Unidos en el año 2000, cuando el candidato presidencial demócrata Al Gore, frente al republicano George H W Bush, prefirió aceptar una derrota dudosa que deslegitimar al sistema político del que era parte.

Un ejemplo de lo contrario y en ese mismo país se tuvo cuando Donald Trump, como presidente, se negó a reconocer la validez de los resultados de una votación que le negaba la reelección en 2020. Lo interesante del caso es que si bien la negativa del perdedor a aceptar la legitimidad del ganador, éste pudo desempeñar con normalidad sus responsabilidades pero la legitimidad misma del sistema que sí sufrió una lesión que aún no sana. Y es que la base social del trumpismo se mantuvo y solidificó y hoy está predispuesta a dudar del proceso electoral si su candidato vuelve a perder. El cuestionamiento de las elecciones del 2020 ya afecta a las que están por venir.

La experiencia mexicana nos dice que por mucho tiempo lo electoral fue un tema casi irrelevante y que en la medida en que el hoy viejo régimen tuvo legitimidad ésta no provino de las urnas. Sin embargo, en 1988 las oposiciones electorales de izquierda y derecha lograron que pese a la evidente inequidad de la contienda y a la burda manipulación de los resultados, se reconociera que casi la mitad los votos (44%) habían sido para la oposición y que la izquierda —a la que se tuvo que reconocer el 31% de la votación— nunca aceptó la legalidad del gobierno de Carlos Salinas. A partir de esa coyuntura se aceleró la marcha cuesta abajo del régimen priista. La alternancia PRI-PAN en la presidencia desde el 2000 al 2018 no estabilizó al régimen y los procesos electorales siguieron siendo calificados como ilegítimos por la oposición de izquierda hasta que en ese último año el régimen de las elecciones sin contenido o truqueadas se vio obligado a reconocer lo que hasta entonces había rechazado: la victoria electoral de quienes se proponían ponerle fin.

Las últimas elecciones reafirmaron con contundencia la opción por la izquierda, pero esta vez la derecha se ha negado a aceptar la derrota y si bien no ha podido acusar a los vencedores de fraude sí lo ha hecho por inequidad e irregularidades. Y para sostener su demanda de invalidez de la elección de 2024 ha presentado ante las autoridades electorales una lista de 396 quejas. Sin embargo, todo indica que por ese camino que evita tener que asumir lo insustancial de su proyecto y liderazgo y prefiere culpar de su fracaso al adversario, la derecha va camino a ser un factor de reafirmación de la victoria de Claudia Sheinbaum, un factor más en la consolidación de la 4T y una confirmación de que, como oposición, necesita renovar sus cuadros y revisar a fondo su proyecto. ●



Fábulas

SABINA BERMAN

La intelectual vs el Pueblo

Yo respetaba mucho al pueblo. Hasta que el pueblo dejó de votar lo que yo le ordenaba. Los expliqué con paciencia. Con cuidado. Con amor. Con indignación. Sacudiendo mis aretes largos ante la cámara de mi computadora.

—Por piedad, no voten por el Plan C. Sería el final de la Democracia.

Pero el pueblo, el *demos*, me desacató, y votó por el Plan C. ¿Por qué? Porque mi competidor en audiencias, el presidente López, se los ordenó desde su Mañanera.

Traidores. Se merecen la horca. La guillotina no, porque esa es posterior al gobierno de la aristocracia.

El otro día en Acapulco se lo pregunté a Carmina, mi masajista, mientras me aplicaba sus manos de martillo en la espalda, yo tendida en la cama de patas altas.

—Carmina, ¿votaste por el Plan C?

Largo silencio. Las manos de Carmina se volvieron francamente hoscas: cuchillas cayendo al centro de mis omóplatos.

—Responde Carmina —exigí.

—Pues sí —confesó.

—Te dije que no lo hicieras.

—Es que quiero que las reformas sean aprobadas por una mayoría calificada en el Congreso.

—Mierda. No tienes idea de qué significa lo que repites como loro. ¿Quién te dijo que eso es el Plan C?

—López Obrador, el Presidente, en la pantalla de mi celular.

Mi enemigo de audiencias, pensé. Carmina siguió:

—Oigo su Mañanera cada tercer día. Y lo ha repetido a diario durante un año. Que si queremos más ayudas sociales y más servicios gratis, votáramos puro Morena en las boletas.

Por piedad, no voten por el Plan C. Sería el final de la Democracia. Pero el pueblo, el *demos*, me desacató, y votó por el Plan C.

—Mentira —me levanté indignada de la cama envolviendo mi desnudez en el lábaro patrio, no es cierto: en la sábana blanca.

Y se lo espeté:

—Aunque lo hayas escuchado mil veces de labios del Tirano, no lo entiendes.

—¿Qué hay tan difícil de entender? Yo voto por ellos, ellos me dan cosas a mí. Es muy fácil de entender.

Carmina morena, de ojos negros y cabello rizado, en su vestido de flores naranjas y azules, sin mangas, sus huaraches y su cadenita de oro en el tobillo.

—Mi vida —le expliqué con ternura—, no tienes la capacidad intelectual para entender el Plan C. Para entenderlo necesitarías hablar al menos dos idiomas y tener cultura política universal.

—La señora Karla habla cuatro idiomas, tiene algo así como 20 veces más dinero que tú, estudió su doctorado en Harvard, y votó por el Plan C.

—¿Desde cuándo me hablas de tú? —me asombré.

Terminamos mal. Carmina plegó su camastro, lo guardó en su funda verde limón, se trepó a su motocicleta llevándolo a la espalda, la vi remontar el camino de polvo echando humo gris tras ella.

—Ya no me gusta la democracia —me confesé a mí misma, caminando bajo mi sombrero de ala ancha, en mi traje de baño anaranjado y mi pareo azul hacia la alberca.

—Ya no, ya no —caminé de puntitas sobre los adoquines calientes. —Esta gente se ha politizado. Perdón, polarizado. Creen que saben lo que es mejor para ellos. Se han soltado de la mano de nosotros, sus guías intelectuales. ¿Qué haremos para impedirlos?

Rodeé la alberca y bajé los escalones a la playa blanquísima.

El mar era azul claro, como un ojo de norteamericano: se enrolló en una alta ola y se desplomó, lanzándome una ovación.

—Pues lucharemos contra el *demos* ignorante —le anuncié al mar. —El demo analfabeto. Crédulo. Dominado por el Tirano. Sí, para protegerlos de sí mismos, lucharemos contra ellos.

—Querida amiga —dije a mi celular. Una ola se arrasaba hacia mis pasos. —Tenemos que interferir la voluntad del *demos*, para salvar a la Democracia. ¿Qué tal si inventamos un argumento sofisticado, que nadie entienda, para impedir el Plan C, y lo difundimos en donde todavía somos mayoría: en los foros de televisión, antes de que tampoco ahí seamos mayoría?

Otra ola se desplegaba, ávida de avanzar por la arena y convertirse en un tapete de agua para mis piecitos blancos. ●